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勞處職安主任密密巡地盤 機電消防重案組是合作好夥伴
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香港文匯報
訊（記者 聶曉
輝）隨着強制

驗樓驗窗計劃全面實施，業主更需
要關注及參與樓宇維修工程，尤其
是所需負擔的費用及會否出現圍標
等問題。民政事務總署日前舉辦樓
宇維修工作坊，讓業主立案法團與
業主委員會成員、居民聯絡大使及
業主掌握更多相關知識，確保維修
工程順利進行及保障他們的權益。
工作坊邀請了廉署及警務處代表
講解樓宇維修防貪及防罪注意事
項、律師會和測量師學會代表簡介
樓宇維修相關法律及專業實務。

馮程淑儀冀業主掌握資訊
民政事務局常任秘書長馮程淑儀
致辭表示，工作坊為全港大廈管理
及樓宇維修宣傳教育活動揭開序
幕。民政總署由本月至明年2月，
會為業主及法團推出一系列相關的
電視宣傳短片，製作簡介單張及舉

行講座。她鼓勵業主多了解樓宇維
修工程，並在最早階段參與討論，
集思廣益，共同選出最合適的方
案。
她指出，管理與維修大廈涉及多

個專業範疇的知識，業主、法團與
居民組織都需要各種支援，故當局
一直多管齊下提供協助，包括推行
大廈管理專業顧問服務計劃，委聘
物業管理公司，協助「三無大廈」
業主成立法團，跟進維修工程及招
標等事宜。「顧問易」大廈維修諮
詢服務計劃可幫助有意進行大型維
修的法團，就委聘工程顧問所需的
工作給予免費專業支援。
民政總署建議修訂《建築物管理

條例》，使大型維修工程等重要議
決，須得到更多業主參與討論及投
票才可獲得通過。有關建議已列述
在該署去年11月推出的公眾諮詢文
件中，並獲得普遍支持。馮程淑儀
呼籲業主、法團與物管公司合作，
共同努力妥善管理大廈。

調景嶺體育館圖書館開幕
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）為

配合將軍澳逾40萬市民需求，調景
嶺體育館及公共圖書館上周正式開
幕，該區多項優質文康設施相繼落
成，為區內市民提供運動、消遣及
閱讀的好去處。
調景嶺體育館設多元化康樂設

施，包括區內首設的國際賽標準戶
外運動攀登牆，讓愛好攀爬運動的
市民鍛煉身手。體育館的多用途主
場可作籃球、排球或羽毛球場地，
室內緩跑徑、健身室、兒童遊戲
室、多用途活動室一應俱全。體育
館另一特色是館外兩層戶外休憩用
地，面積達一公頃，設園景花園和
廣闊草坪、長者健體園、兒童遊樂
場等，全日開放。
公共圖書館毗鄰調景嶺體育館，樓

高3層，面積逾2,900平方米，設施
及服務包括學生自修室、報刊閱覽

室、成人圖書館、兒童圖書館、推廣
活動室、特快歸還服務、自助借書及
續借服務、多媒體資訊系統、電腦資
訊中心、咖啡閣及互聯網數碼站等。
館藏約17萬項，提供逾140種本地及
海外出版的報刊雜誌，切合不同讀者
的需要。圖書館還會定期舉辦各類推
廣活動，如兒童故事時間、書籍展覽
及專題講座，以推廣及培養市民閱讀
興趣。圖書館歡迎學校及文教機構預
約集體參觀活動，讓教學團體進一步
了解館內設施。
調景嶺體育館開放時間為每天上

午7時至晚上11時，每月第二及第
四個星期一上午7時至下午1時的定
期保養日除外。調景嶺公共圖書館
的開放時間為星期一至三、五及周
六上午9時至晚上8時，星期四中午
12時至晚上8時，星期日及公眾假
期則由上午9時至下午5時。

■劉江華（右一）參觀體育館的健身室並與中學生交談。

■■調景嶺體育館外貌調景嶺體育館外貌。。

林鄭油尖旺巡校
參觀紅磚屋戲院
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）政務司司長林鄭月娥
日前到訪油尖旺區，分別參觀油麻地街坊會學校、油
麻地戲院及紅磚屋，並與該區區議員會面。林鄭月娥
由油尖旺民政專員蔡亮陪同首先參觀油麻地街坊會學
校，由校長張漪薇陪同視察學生的上課情況及欣賞學
生表演。

油麻地坊會校派清潔包
油麻地街坊會學校成立於1966年，現時約有400名
學生，其中逾90%為少數族裔學生。林鄭月娥讚揚學
校積極鼓勵學生參與課外活動，發展多元潛能。她又
與教職員交談，聽取他們對施政報告中有關少數族裔
的教育支援措施的意見。適逢特區政府推行《全城清
潔@家是香港2015》運動，林鄭月娥向校內學生派發
清潔包，提醒他們要注重個人及環境衛生。
隨後，林鄭月娥在康文署助理署長（演藝）楊芷蘭
陪同下，參觀二級歷史建築油麻地戲院及一級歷史建
築紅磚屋。油麻地戲院及紅磚屋分別於1930年及1895
年落成，前者是現時香港市區碩果僅存的戰前戲院建
築，政府於2007年宣佈將兩座建築物活化成為傳統戲
曲表演中心及後勤基地，為粵劇新秀提供演出、排
練、培訓場地。林鄭月娥表示，當局着力推動文物保
育及活化，以及推廣傳統戲曲藝術，公眾得以在歷史
氣色濃厚的建築中體驗粵劇文化。

晤區議員聽取發展意見
最後，林鄭月娥與油尖旺區議員會面，聽取他們對
社區管理及發展的意見，其中包括大廈及街道管理、
環境衛生、房屋及市區更新、交通、文化體育、社區
設施、地區行政等議題。

■林鄭月娥向油麻地街坊會學校學生派發清潔包，提
醒他們要注重個人及環境衛生。

袁國強視察離島區

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）律政司司長袁國強日
前到訪離島區大嶼山，了解該區最新的基建和旅遊發
展規劃，並與離島區議會議員會面。在離島區議會主
席周玉堂及離島民政事務專員李炳威陪同下，袁國強
當日先到東涌發展碼頭視察，並聽取規劃署人員介紹
東涌新市鎮擴展研究、東涌56區公屋項目發展計劃及
港珠澳大橋香港口岸上蓋發展。

了解大橋口岸上蓋發展
袁國強隨後前往大嶼南貝澳泳灘參觀，並聽取發展
局人員簡介大嶼山發展諮詢委員會進行的一項研究，
制訂大嶼山康樂及旅遊發展策略，以及界定和建議對
大嶼山有效益的康樂或旅遊發展項目。袁國強同日亦
與離島區議會議員會面，就雙方關注的議題交換意
見。

■袁國強到東涌發展碼頭視察，聽取
規劃署人員介紹東涌新市鎮規劃。

她認為，這項工作須發揚鍥而不捨的精神，找出意外真
相，「有時要努力查承建商的身份及錄口供，連做幾晚

錄取聲明，雖然犧牲與家人相處時間，但這份工關係到生
命，一切都是值得，尤其是能找出真相。」
勞工處一級職業安全主任李萬邦指出，每次到意外現場視

察都覺得好震撼，「有時恐怖過後，我的工作是要調查真
相，為死者找出公道！」李萬邦入行6年，目前隸屬行動
科，日常會落工地巡查，向違反職安健的承辦商提出檢控、
發出敦促改善通過書，甚至勒令暫時停工。此外，每當出現
工業意外事故，他亦「隨時候命」到現場搜證，「有時亦要
靠儀器及透過法律行動去搜證，也可能上法庭做證人，講述
整個行動。」

工作關乎人命 智勇面對挑戰
他表示，職安主任的工作許多時似「獨行俠」，需要一個

人去巡查，他試過巡查外牆裝修地盤時，發現工人搭竹棚但
沒有合適安全設備，由於該大廈並無電梯，要步行9層到天
台向工人講解職安，「工人覺得我阻礙他們搵食，十分不
滿，後來更有一班大隻佬與紋身漢圍住我爆粗。」
李萬邦表示，他自己一心為職安工作，堅持毫無懼色地與

地盤主管「講道理」，對方也明白事理，經過調解，後來工
人情緒平伏，合作地出示身份證與綠卡（可進入地盤的平安
卡）。他指出，職安主任的工作好多時都要一個人面對挑
戰，故要隨機應變及執生。勞工處分區職業安全主任鄭金堂

亦說：「職安主任的工作關乎人命，我覺得要智勇雙全及具
備分析力，因未必個個持份者都肯合作及待人客氣，但要勇
於面對。」

太太臨盆孩子周歲無法陪
李萬邦育有一名未滿兩歲兒子。他憶述，當年太太臨盆
時，由於他要參與大型行動，所以無法陪她入院，「女人好
想陪，我話無辦法，這份工就是要保障他人的職安，尚幸最
終仍趕得及陪太太分娩。」到孩子一歲生日，原本一家人已
計劃到主題公園慶祝，豈料當天又臨時要調查意外，好彩趕
得及吃生日飯，「係miss咗幾道菜。」

鄭金堂撐柺上庭24小時候命
在勞工處18年的鄭金堂，現時與李萬邦一樣要巡查地盤及

調查意外，也協助勞工處檢討案件、擔任專家證人及負責新
技術的內部培訓。他表示，18年的工作可謂「有苦有樂」，
苦的是工作壓力大，要隨時候命，現時仍要24小時on call，
但卻樂於為職安健貢獻，更抱「犧牲小我完成大我」的理
念。
他憶述指出，去年中有工人從一幢興建中的大樓二樓梯邊

跌下受傷，調查後發現，地盤違反了職安條例，他去年10月
以專家證人身份上法院，惟上庭前數天弄傷腳，行動不便，
「當時是太太扶我上的士去法院，撐着柺杖上證人欄作證，
這是我的工作，我必須完成。」

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）工業意外傷亡事故難以避免，時常釀成人命傷亡。香港勞

工處一班職業安全主任一直致力巡查及宣揚職安文化，若發現地盤存在安全問題，便會即

時敦促改善甚或勒令地盤暫時停工，為工業安全把關；每當發生工業意外後亦會透過調

查、檢控將問題「撥亂反正」。隸屬支援服務科的一級職安主任陳日懷入行15年，由「紅褲子」巡查

轉為現時的支援工作，她舉例指出，若涉及化學物品釀成傷亡意外，支援科便要收集化學標本送去政

府化驗所，然後再作分析，提出意外的原因，而機電署、消防局及警方重案組等統統是其合作夥伴。

■■左起左起：：李萬邦李萬邦、、鄭金堂鄭金堂、、陳日懷陳日懷
俱認為現時的工作給予他們一份使俱認為現時的工作給予他們一份使
命感命感。。圖為他們展示平日巡查時使圖為他們展示平日巡查時使
用的電子平水尺及量度工程物料有用的電子平水尺及量度工程物料有
否超重的儀器否超重的儀器。。 劉國權劉國權 攝攝

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）社署日前為社福界
舉行「最佳執行指引遠見卓識計劃」啟動禮及首場
研討會，協助接受整筆撥款津助的非政府福利機構
落實《最佳執行指引》的要求，讓機構就提升管治
透明度及公眾問責所帶來的挑戰與機遇交流知識與
經驗。
勞工及福利局於2008年委任整筆撥款獨立檢討委員

會，為整筆撥款津助制度作全面評估。檢討報告提出
36項改善建議，包括為非政府機構就財務管理、人力
資源管理、機構管治與問責方面制訂《最佳執行指
引》。《指引》於去年7月1日正式推行，目的是為接
受整筆撥款津助的非政府機構訂立一個共同的框架，
以提升機構與持份者的溝通和相關資訊的發放及增強
管治的透明度等。

張建宗葉文娟典禮致辭
勞工及福利局局長張建宗於研討會開幕禮上致辭時

表示，因應業界需要及社會變遷，津助社會福利服務
的制度亦需與時並進，讓提供福利服務的非政府機構
能夠迅速及有效地回應社會對福利服務的需求。張建
宗續說，一眾機構均認真實行《指引》的要求，顯示
業界願意同心協力，在機構管治上不斷邁步向前，力
求進步。
社署署長葉文娟指出，社署為落實推行《最佳執行
指引》，特別設立了支援熱線及專題網頁，並探訪了
全部169間受津助的非政府福利機構，現時各機構已
開始按指引內容檢視有關情況，並制訂合適的政策和
程序。此外，「最佳執行指引遠見卓識計劃」的另外
四個研討會及工作坊，課題包括財務管理、人力資源
管理、機構管治與問責，讓業界同工交流分享，以推
動機構的有效管治。研討會及工作坊將於今年11月至
明年3月期間舉行，歡迎非政府福利機構的董事會成
員及高層管理人員參加。

■■張建宗張建宗（（左六左六））、、譚贛蘭譚贛蘭（（左四左四））、、葉文娟葉文娟（（右一右一））和其他嘉賓主持起動禮和其他嘉賓主持起動禮。。

社署研討會 助機構落實最佳執行指引

勞工處 律政司 民政局 社署 民政總署


